

BIBLIOGRAPHIE

MASSUEVILLE

- Lapalice, Ovide-M. Histoire de la seigneurie Massue et de la paroisse de Saint-Aimé. Montréal, 1930. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/3254850>.
- Assemblée nationale du Québec. « Aignan-Aimé Massue ». <https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/massue-aignan-aime-4391/biographie.html>. Consulté au printemps 2025.
- Dagenais, Michèle. « Parti canadien ». L'Encyclopédie canadienne, 18 février 2016. <https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/parti-canadien>. Consulté au printemps 2025.
- Marchand, Antoine. La seigneurie Massue : régime foncier et enrichissement capitaliste dans la région de Yamaska (1833-1854) à travers les archives notariales. Mémoire de maîtrise, Université du Québec à Trois-Rivières, 2025. <https://depote.uqtr.ca/id/eprint/11699/1/eprint11699.pdf>.
- Audet, Francis-J. Varennes : notes pour servir à l'histoire de cette seigneurie. Montréal, Les Éditions des Dix, 1943.
- Horman, Doris. Varennes, 1672-1972. Varennes, Comité du tricentenaire de Varennes, 1972.
- Greer, Allan. Habitants, marchands et seigneurs : la société rurale du Bas-Richelieu, 1740-1840. Québec, Septentrion, 2005.
- Le Courrier de Saint-Hyacinthe. « Quelques pages de notre histoire – Rousseau à Saint-Aimé (Richelieu) ». Le Courrier de Saint-Hyacinthe, 13 janvier 1982. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2596210>.
- HuffPost Québec. « Les Patriotes de 1837 : la Rive-Sud à l'avant-garde ». HuffPost Québec, 23 avril 2014. https://www.huffpost.com/archive/qc/entry/patriotes-1837-rive-sud_b_5146229. Consulté au printemps 2025.

- Lemire, Jonathan. « Le conciliabule de Varennes ». Rébellions et Patriotes de 1837-1838. <https://jonathanlemire.com/articles/histoire-de-1837-recueil-2006/le-conciliabule-de-varennes/> . Consulté au printemps 2025.
- Les Patriotes de 1837-1838. « Duchesnois, Eugène-Napoléon (1808-1880) ». <https://1837.qc.ca/1837.pl?out=article&pno=n719&cherche=BIOGRAPHIE> . Consulté au printemps 2025.
- Répertoire du patrimoine culturel du Québec. « Séminaire de Nicolet ». Ministère de la Culture et des Communications du Québec. <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=92932&type=bien> Consulté au printemps 2025.
- Lessard, Claude. « Le Collège-Séminaire de Nicolet (1803-1863) ». Revue d'histoire de l'Amérique française, vol. 25, no 1, 1971, p. 63-84. <https://www.erudit.org/fr/revues/haf/1971-v25-n1-haf2079/303041ar/> . Consulté au printemps 2025.
- Commission de toponymie du Québec. « Massueville (municipalité de village) ». https://toponymie.gouv.qc.ca/ct/ToposWeb/Fiche.aspx?no_seq=39638 . Consulté au printemps 2025.

SAINT-AIMÉ :

- Dictionnaire biographique du Canada. « FÉZERET, RENÉ ». https://www.biographi.ca/fr/bio/fezeret_rene_2F.html . Consulté au printemps 2025.
- Macouin, Jean-Paul. Les familles pionnières de la Nouvelle-France dans les archives du Minutier central des notaires de Paris. Société de recherche historique Archiv-Histo, 2024, p. 74. https://sgq.qc.ca/client_file/upload/Bases-de-donnees/BD_web_libre/Actes_notaries_des_pionniers_de_Paris.pdf Consulté au printemps 2025.
- Perron, Guy. « 168 – L'expédition du navire Le Saint-André pour le Canada en 1659 ». Le blogue de Guy Perron, 2 juillet 2017. <https://lebloguedeGuyPerron.wordpress.com/2017/07/02/168-lexpedition-du-navire-le-saint-andre-pour-le-canada-en-1659/> . Consulté au printemps 2025.



- Lapalice, Ovide-M. Histoire de la seigneurie Massue et de la paroisse de Saint-Aimé. Montréal, 1930. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/3254850> .
- Godbout, P.-Archange. Les passagers du Saint-André, la recrue de 1659. Publications de la Société généalogique canadienne-française, no 5, 1964. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2754554> .
- Centre national de ressources textuelles et lexicales (CNRTL). « Orfèvre : définition d'orfèvre ». <https://www.cnrtl.fr/definition/orf%C3%A8vre> . Consulté au printemps 2025.
- The French-Canadian Genealogist. « L'ancien métier d'arquebusier ». <https://www.tfcg.ca/metier-arquebusier> . Consulté au printemps 2025.
- Magazine Nos Racines : l'histoire vivante des Québécois, no 16, « La Loi et l'habitant ». Montréal, Les Éditions T.L.M. inc., 1979. <https://www.mes-racines.ca/fichiers/Revues%20et%20Bulletins%20du%20Qu%E9bec/Nos%20racines/Nos%20Racines%20-%20l%27histoire%20vivante%20des%20Qu%E9b%E9cois%20-%20no.%2016.pdf> . Consulté au printemps 2025.
- Société d'histoire des Filles du Roy. Les Filles du Roy, pionnières de Montréal. Québec, Septentrion, p. 136-138.
- Landry, Yves. Les filles du Roy au XVII^e siècle. Montréal, Bibliothèque québécoise, 2013.
- L'Encyclopédie canadienne. « Filles du roi ». <https://thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/filles-du-roi> . Consulté au printemps 2025.
- Commission de toponymie du Québec. « Rang Thiersant ». https://toponymie.gouv.qc.ca/ct/ToposWeb/Fiche.aspx?no_seq=219519 . Consulté au printemps 2025.
- Laberge, Alain. Portraits de campagnes. Atlas historique de Québec. Québec, Presses de l'Université Laval, 2010. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/4069920>
- Grenier, Benoît. « Femmes et propriété seigneuriale au Canada (XVII^e-XIX^e siècles) : les formes de l'autorité des "seigneuses" ». Histoire, économie & société, vol. 38, no 4, 2019, p. 5-27. <https://doi.org/10.3917/hes.194.0005> . Consulté au printemps 2025.



- Commission de toponymie du Québec. « Lac Thiersant ». https://toponymie.gouv.qc.ca/ct/ToposWeb/Fiche.aspx?no_seq=62437 . Consulté au printemps 2025.

SAINT-DAVID :

- Municipalité de Saint-David. Politique familiale de Saint-David. Saint-David, mai 2008. <https://www.stdavid.qc.ca/assets/Uploads/Pages/municipalite/PolitiqueFamiliale-StDavid.pdf> . Consulté au printemps 2025.
- Musique et orgue Québec. « Église Saint-David, Saint-David-d'Yamaska, QC ». <https://www.musiqueorguequebec.ca/orgues/quebec/sdavidy.html> Consulté au printemps 2025.
- Tremblay, Sylvie. « Mais qui étaient donc ces Würtele ? » Cap-aux-Diamants : la revue d'histoire du Québec, no 32 (hiver 1993). <https://www.erudit.org/fr/revues/cd/1993-n32-cd1041220/8328ac.pdf> . Consulté au printemps 2025.
- Dictionnaire biographique du Canada. « WURTELE, JOSIAS ». https://www.biographi.ca/fr/bio/wurtele_josias_6F.html . Consulté au printemps 2025.
- L'Encyclopédie canadienne. « Industrie des produits du tabac ». <https://thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/tabac-industrie-des-produits-du>. Consulté au printemps 2025.
- Find a Grave. « Josias Wurtele (1760-1831) ». <https://fr.findagrave.com/memorial/108543453/josias-wurtele> . Consulté au printemps 2025.
- Pelletier, Louise. « Ralph Gunhouse, Constance Baril, Saint-David de Yamaska ». LaRPV.tv, 20 novembre 2020. <https://larpv.tv/ralph-gunhouse-constance-baril-saint-david-de-yamaska-par-louise-pelletier/> . Consulté au printemps 2025.
- Répertoire du patrimoine culturel du Québec. « Wurtele, Josias ». <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=8567&type=pge> . Consulté au printemps 2025.
- Assemblée nationale du Québec. « Jonathan Würtele (1792-1853) ». <https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/wurtele-jonathan-5767/biographie.html>. Consulté au printemps 2025.



- Les Patriotes de 1837@1838. « Würtele, Jonathan (1792-1853) ». <https://www.1837.qc.ca/1837.pl?out=article&pno=n558&cherche=BIOGRAPHIE> . Consulté au printemps 2025.
- Ville de Montréal, Section des archives. Fonds de la famille Jonathan Wurtele, 1806, 1835-1851, 1890. Montréal. <https://archivesdemontreal.com/greffe/guide-archives/pdf-catalogues/BM11.pdf> . Consulté au printemps 2025.
- Municipalité de Saint-David. « Église ». <https://www.stdavid.qc.ca/culture-loisirs-et-sports/patrimoine/eglise/> . Consulté au printemps 2025.
- Municipalité de Saint-David. « Parc Jonathan-Würtele ». <https://www.stdavid.qc.ca/culture-loisirs-et-sports/patrimoine/parc-jonathan-wuertele/> . Consulté au printemps 2025.
- Dictionnaire biographique du Canada. « WÜRTELE, JONATHAN SAXTON CAMPBELL ». https://www.biographi.ca/fr/bio/wurtele_jonathan_saxton_campbell_13F.html . Consulté au printemps 2025.
- L'Encyclopédie canadienne. « Régime seigneurial ». <https://thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/regime-seigneurial> . Consulté au printemps 2025.
- Grenier, Amélie. « La fin de la Nouvelle-France marque-t-elle la fin du régime seigneurial ? » Société historique Pierre-De-Saurel, 11 novembre 2021. <https://shps.qc.ca/la-fin-de-nouvelle-france-marque-t-elle-la-fin-du-regime-seigneurial/> . Consulté au printemps 2025.
- Crépeau, Jacques. « Chronique historique : La taxe scolaire à Saint-David : la reine Victoria s'en mêle ». La Gazette de Saint-David, été 2022, p. 5. <https://www.stdavid.qc.ca/assets/Uploads/Pages/services-aux-citoyens/Gazette-ete-2022.pdf> . Consulté au printemps 2025.
- Municipalité de Saint-David. « Cimetière des Würtele ». <https://www.stdavid.qc.ca/culture-loisirs-et-sports/patrimoine/cimetiere-des-wuertele/> . Consulté au printemps 2025.
- Crépeau, Jacques. « Chronique historique – Armand Mondou, joueur des Canadiens de Montréal natif de Saint-David ». Gazette de Saint-David, printemps 2009.



SAINTE-ANNE-DE-SOREL :

- L'Encyclopédie canadienne. « Germaine Guèvremont ». L'Encyclopédie canadienne. <https://thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/germaine-guevremont> Consulté au printemps 2025.
- Répertoire du patrimoine culturel du Québec. « Guèvremont, Germaine ». <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=17642&type=pge> . Consulté au printemps 2025.
- Guèvremont, Germaine. Le Survenant. Édition critique préparée par Yvan G. Lepage. Montréal, Presses de l'Université de Montréal, 1989. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2366895>.
- Lachapelle, Jean-Jacques. Le Survenant et son temps. Sorel-Tracy, Corporation soreloise du patrimoine régional, 1997. 30 p.
- Tangence. Un fricot pour Germaine Guèvremont : actes de la journée d'étude du 23 octobre 2018 (Université du Québec à Montréal). Rimouski, Tangence éditeur, 2021. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/4725327>.
- Répertoire du patrimoine culturel du Québec. « Parution du roman Le Survenant de Germaine Guèvremont ». <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/detail.do?methode=consulter&id=27696&type=pge> . Consulté au printemps 2025.
- Gauvin, Lise. « Neveurmagne! ou le vaste monde du "Survenant" ». Le Devoir, 24 décembre 2022. <https://www.ledevoir.com/societe/le-devoir-de/775774/le-devoir-de-litterature-neveurmagne-ou-le-vaste-monde-du-survenant> . Consulté au printemps 2025.
- Radio-Canada Archives. « Germaine Guèvremont parle de son roman Le Survenant en 1968 ». YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=6cDnNl4cjAE> . Consulté au printemps 2025.
- Patry, Pierre. Germaine Guèvremont, romancière. Montréal, Office national du film du Canada, 1959. https://www.onf.ca/film/germaine_guevremont_romanciere/ . Consulté au printemps 2025.



- Dulude, Anne-Marie. Germaine Guèvremont et le Survenant. Sorel-Tracy, Biophare, 2015. 20 p. https://cap.banq.qc.ca/notice?id=p::usmarcdef_0005056549 . Consulté au printemps 2025.
- Plante, Roland. « Walter S. White historien et écrivain ». Courriel saurelois. <https://www.soreltracy.com/chroniques/courrielsaurelois/2019/oct/25o2.html>. Consulté au printemps 2025.
- Dauplaise, Maxime (coord.). Sainte-Anne-de-Sorel, 125 ans d'histoire : de l'aurore au crépuscule, 1877-2002. Principaux collaborateurs : Pierre A. Arnold, Pierre Lacombe et Réjane T. Salvail. Sainte-Anne-de-Sorel, Page Cournoyer, 2003. 237 p. https://cap.banq.qc.ca/notice?id=p::usmarcdef_0002950053 . Consulté au printemps 2025.
- J.B. « Walter S. White nous raconte la “Maison des Gouverneurs” ». Journal Les 2 Rives, 12 septembre 1978, p. 18.
- White, Walter S. Governors Cottage. Montréal, Collection Saint-Sulpice (Fonds L. W. Sicotte), 1967. 167 p. https://cap.banq.qc.ca/notice?id=p::usmarcdef_0000449706 . Consulté au printemps 2025.
- St-Arneault, Jean-Claude. La Maison des gouverneurs à Sorel-Tracy. 2^e éd., révision et mise à jour par Mathieu Pontbriand et Jacques Hamel. Sorel-Tracy, Ville de Sorel-Tracy et Musée québécois de la radio, 2009. https://cap.banq.qc.ca/notice?id=p%3A%3Ausmarcdef_0003768848 . Consulté au printemps 2025.
- Morin, Jean-Philippe. « Cinquante ans d'histoire ». Les 2 Rives. <https://les2rives.com/cinquante-ans-dhistoire/> . Consulté au printemps 2025.
- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 13 février 1979, p. 14.
- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 20 février 1979, p. 22.
- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 27 février 1979, p. 20.
- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 6 mars 1979, p. 19.
- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 27 mars 1979, p. 28.
- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 10 avril 1979, p. 23.



- White, Walter S. « Pages de l'histoire de Sorel ». Journal Les 2 Rives, 24 avril 1979, p. 21.

SAINTE-VICTOIRE-DE-SOREL :

- Les enfants de M^{me} Agathe Pelletier.
- Delainey, Laurent. Pêle-mêle ! SorelTracy.com, 20 novembre 2012.
<https://www.soreltracy.com/chroniques/delainey/2012/nov/20n.html>. Consulté au printemps 2025.
- Normand, Sylvio. « MATHIEU, MICHEL ». Dictionnaire biographique du Canada, vol. 14. Université Laval et University of Toronto.
https://www.biographi.ca/fr/bio/mathieu_michel_14F.html. Consulté au printemps 2025.
- Enfants de Madame Agathe Pelletier.
- Pontbriand, Mathieu. *Sorel et Tracy : un fleuve, une rivière, une histoire : de la période pré-européenne à 1965*. Sorel-Tracy, Société historique Pierre-De-Saurel, 2014.
- Rousseau, Guildo. « BARTHE, GEORGES-ISIDORE (baptisé Isidore) ». Dictionnaire biographique du Canada, vol. 12. Université Laval et University of Toronto.
https://www.biographi.ca/fr/bio/barthe_georges_isidore_12F.html. Consulté au printemps 2025.
- Le Quotidien. 19 octobre 1880. Lévis, Québec. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/3739377>. Consulté au printemps 2025.
- Butts, Edward. « Affaire Valentine Shortis ». L'Encyclopédie canadienne. Historica Canada, 30 janvier 2018. <https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/affaire-valentine-shortis>. Consulté au printemps 2025.
- Bibliothèque du Parlement du Canada. « Jean-Louis Leduc ». ParlInfo – Profil des parlementaires. Ottawa, Bibliothèque du Parlement du Canada.
https://lop.parl.ca/sites/ParlInfo/default/fr_CA/Personnes/Profil?personId=8109. Consulté au printemps 2025.



- *Emplacement et réservation du Centre récréatif Lemay-Tellier*. Municipalité de Sainte-Victoire-de-Sorel.
<https://www.saintevoireresorel.qc.ca/municipalite/index.php/infrastructures-et-parcs/centre-recreatif.html> Consulté au printemps 2025.
- Municipalité de Sainte-Victoire-de-Sorel. « Centre récréatif Lemay-Tellier ». Site officiel de la Municipalité de Sainte-Victoire-de-Sorel.
<https://www.saintevoireresorel.qc.ca/municipalite/index.php/infrastructures-et-parcs/centre-recreatif.html> Consulté au printemps 2025.
- Grégoire-Racicot, Louise. « Michel Leduc cherche à sauver la maison de ses ancêtres ». Journal Les 2 Rives, 28 avril 2015. <https://les2rives.com/michel-leduc-cherche-a-sauver-la-maison-de-ses-ancetres/>. Consulté au printemps 2025.
- Journal Les 2 Rives, « Qui est Jean-Louis Leduc, candidat libéral dans Richelieu ? » 24 avril 1979, p. 8.
- Journal Les 2 Rives, « Je veux être à l'écoute des problèmes de mes électeurs », 1^{er} mai 1979, p. 4-5.
- Pelletier, Louise. « Le moulin à scie « Dufault » de Ste-Victoire-de-Sorel ». LaRPV.tv, 5 octobre 2020. <https://larpv.tv/le-moulin-a-scie-dufault-de-ste-victoire-de-sorel>. Consulté au printemps 2025.
- Municipalité de Sainte-Victoire-de-Sorel. *Les Plumes : journal mensuel de la Municipalité de Sainte-Victoire-de-Sorel*, édition de juin 2017, vol. 31, no 6. Sainte-Victoire-de-Sorel, 2017. <https://saintevoireresorel.qc.ca/municipalite/images/Juin2017.pdf>. Consulté au printemps 2025.
- La Presse Rotogravure, « Figure pittoresque qui disparaît : le forgeron du village », photo reportage par Serge De La Rochelle, La Presse, 1^{er} novembre 1958, p. 2-4. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BANQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2875118>. Consulté au printemps 2025.
- Sorel-Tracy Info. « Histoires de Saurel – Sainte-Victoire-de-Sorel et son patrimoine ». YouTube, 14 mai 2022. <https://www.youtube.com/watch?v=TXgTtN2H9w>. Consulté au printemps 2025.



SAINT-OURS :

- Ministère de la Défense nationale du Canada. *L'arrivée des Européens : les guerres du XVII^e siècle*. Dans Les Autochtones et l'histoire militaire canadienne. Gouvernement du Canada. Modifié le 26 avril 2018. <https://www.canada.ca/fr/ministere-defense-nationale/services/histoire-militaire/histoire-patrimoine/ouvrages-grand-public/autochtones-militaire-canadienne/arrivee-europeens-guerres-XVIIe-siecle.html>. Consulté au printemps 2025.
- Mémoires de Saint-Ours (Comité). *Histoire de Saint-Ours : un lieu et ses gens. Saint-Ours (Québec), Mémoires de Saint-Ours*, 2017, 162 p. ISBN 9782981661302.
- Venière, Samuel. « Régiment de Carignan-Salières ». L'Encyclopédie canadienne. Historica Canada. Publié le 6 février 2006, modifié le 12 février 2021. <https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/carignan-salieres-regiment-de>. Consulté au printemps 2025.
- Association des Levasseur d'Amérique. *Les forts de la vallée du Richelieu*. Levasseur, vol. 27, no 4, décembre 2015. https://www.levasseur.org/bulletin/pdf/2015_12_f.pdf. Consulté au printemps 2025.
- DESROSIERS, Léo-Paul. *Iroquoisie, tome 1 : 1534-1652*. Sillery, Septentrion. ISBN 9782894480816 <https://www.septentrion.qc.ca/catalogue/iroquoisie-tome-1> Consulté au printemps 2025.
- Gouvernement du Québec, ministère de la Culture et des Communications. « Arrivée du régiment de Carignan-Salières en Nouvelle-France », Répertoire du patrimoine culturel du Québec. Événement historique désigné le 19 juin 2015. <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=26633&type=pge>. Consulté au printemps 2025.
- Société des Filles du Roi et soldats du Carignan, inc. *Navires du régiment : liste des navires venus en Nouvelle-France en 1665*. Mise à jour du 3 février 2009. Site archivé par Wikiwix. <https://archive.wikiwix.com/cache/?url=http%3A%2F%2Fwww.fillesduroi.org%2Fsrc%2Fnavires.htm>. Consulté au printemps 2025.
- Bond, C. C. J. « SAINT-OURS, PIERRE DE », Dictionnaire biographique du Canada, vol. 2 (1701-1740). Université Laval et University of Toronto. https://www.biographi.ca/fr/bio/saint_ours_pierre_de_2F.html. Consulté au printemps 2025.



- Lamontagne, Léopold. « PROUVILLE DE TRACY, ALEXANDRE DE », Dictionnaire biographique du Canada, vol. 1. Université Laval et University of Toronto. https://www.biographi.ca/fr/bio/prouville_de_tracy_alexandre_de_1F.html. Consulté au printemps 2025.
- Couillard Després, Azarie. *Histoire de la seigneurie de St-Ours*. Montréal, Imprimerie de l'Institution des sourds-muets, 1915, 2 vol. : illustrations, armoiries ; 27 cm. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2021600> Consulté au printemps 2025.
- *Histoire de la seigneurie de Saint-Ours*. Vol. 1. Abbé A. Comllard Després, Membre de la Société Historique, de la Société Archéologique, de Montréal, et de la Société de Géographie de Québec. Imprimerie de l'institution des sourds-muets. 1915.
- Dominic Arpin.

SOREL-TRACY:

- NosOrigines. « Généalogie Catherine Legardeur ». Base de données généalogique du Québec. En ligne : https://www.nosorigines.qc.ca/genealogieQuebec.aspx?genealogie=Legardeur_Catherine&pid=24635 Consulté au printemps 2025.
- Pelletier, Louise. « Les capsules historiques de Louise Pelletier : No 3 : Histoire des femmes – colonisation à 1945 ». LaRPV.tv, 29 juin 2020. En ligne : <https://larpv.tv/les-capsules-historiques-de-louise-pelletier-no3-histoire-des-femmes-colonisation-a-1945/> Consulté au printemps 2025.
- Tanguay, Cyprien. Dictionnaire généalogique des familles canadiennes depuis la fondation de la colonie jusqu'à nos jours, vol. 1 (1608-1700). Montréal : E. Senécal, 1871. Internet Archive. <http://archive.org/details/dictionnaireg01tang> . Consulté au printemps 2025.
- Archives du Monastère de l'Hôtel-Dieu de Québec. « Des pensionnaires qui ont été reçues en cette maison depuis son établissement, le 1^{er} août 1639 », chap. 5, dans Chroniques de l'Hôtel-Dieu de Québec, 1639-1958. Registre no 2, première partie : 1639-1698. Québec : Archives du Monastère de l'Hôtel-Dieu de Québec. PDF en ligne. https://img-archives.monastere.ca/HDQ-F1-A5,6_1_2.pdf Consulté au printemps 2025.



- Thériault, Michel, et Marcel Cadotte. « Hôtel-Dieu ». L'Encyclopédie canadienne. Publié le 7 février 2006, modifié le 4 mars 2015. En ligne : <https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/hotel-dieu> Consulté au printemps 2025.
- Pelletier, Jean-Guy. « Saurel, Pierre de ». Dictionnaire biographique du Canada, vol. I (1000-1700). Université Laval et University of Toronto. En ligne : https://www.biographi.ca/fr/bio/saurel_pierre_de_1F.html Consulté au printemps 2025.
- PONTBRIAND, Mathieu. *CONFLUENCE, Fresque historique inaugurée le 27 septembre 2013*. Ville de Sorel-Tracy. https://www.ville.sorel-tracy.qc.ca/storage/app/media/loisirs/loisirs-et-culture/arts_culture/fresque_explication.pdf
- Fortier, Stéphane. « Redécouvrir des personnalités de Sorel-Tracy ». Journal Les 2 Rives, 25 novembre 2024. En ligne : <https://les2rives.com/redecouvrir-des-personnalites-de-sorel-tracy/>. Consulté au printemps 2025.
- St-Arneault, Jean-Claude. « De Saurel à Sorel en passant par William-Henry ». Cap-aux-Diamants : la revue d'histoire du Québec, no 29 (printemps 1992), p. 51-56. Les Éditions Cap-aux-Diamants inc. En ligne : <https://www.erudit.org/fr/revues/cd/1992-n29-cd1040042/8016ac.pdf>. Consulté au printemps 2025.
- Société des traversiers du Québec. « NM Catherine-Legardeur ». Les navires de notre flotte de traversiers. En ligne : <https://www.traversiers.com/fr/a-propos-de-la-societe/nos-navires/>. Consulté au printemps 2025.
- Pelletier, Louise, « Pierre de Saurel », LaRPV.tv, 8 novembre 2019, en ligne : <https://larpv.tv/pierre-de-saurel-par-louise-pelletier/>. Consulté au printemps 2025.
- Stéphane Martin, « Le quai Catherine-Legardeur, ça vous dit quelque chose ? », SorelTracy Magazine, 6 avril 2017, en ligne : <https://www.soreltracy.com/2017/avril/6a7.html>. Consulté au printemps 2025.
- RéQEF (Réseau québécois en études féministes), « Période 1600-1764 : Les bâtisseuses de la Nouvelle-France », Ligne du temps de l'histoire des femmes au Québec, en ligne : <https://histoiredesfemmes.quebec/periode-1600-1764-les-batisseuses-de-la-nouvelle-france>. Consulté au printemps 2025.



- Zoltvany, Yves F. « Esquisse de la Coutume de Paris ». Revue d'histoire de l'Amérique française 25, no 3 (décembre 1971) : 365-384. En ligne : <https://www.erudit.org/fr/revues/haf/1971-v25-n3-haf2081/303092ar/> . Consulté au printemps 2025.
- Ville de Sorel-Tracy. Fresque historique de Sorel-Tracy : document explicatif. Sorel-Tracy : Ville de Sorel-Tracy, s. d. PDF. En ligne : https://www.ville.sorel-tracy.qc.ca/storage/app/media/loisirs/loisirs-et-culture/arts_culture/fresque_explication.pdf Consulté au printemps 2025.
- Plante, Roland. « Des Îles de la seigneurie de Saurel ». Courriel Saurelois, SorelTracy Magazine, 15 mars 2019. En collaboration avec Madeleine B. Lussier. En ligne : <https://www.soreltracy.com/chroniques/courrielsaurelois/2019/mars/15m.html> Consulté au printemps 2025.
- Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BANQ), Fonds Conseil souverain, cote 03Q, TP1, S28, P3310, « Permission à demoiselle Catherine Legardeur, veuve du défunt Pierre de Sorel, écuyer et sieur du dit lieu, de faire rebâtir un certain moulin avec les deniers de la succession », 20 mars 1684. En ligne : <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/3363733>. Consulté au printemps 2025.
- Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BANQ), Fonds Conseil souverain, cote 03Q, TP1, S28, P3229, « Arrêt accordant délai jusqu'à l'automne à demoiselle Catherine Legardeur, veuve de feu Pierre de Sorel, écuyer et sieur du dit lieu, pour faire parachever et clore son inventaire et pour délibérer », 26 avril 1683. En ligne : <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/3363642?docsearchtext=catherine+legardeur+sorel>. Consulté au printemps 2025.
- Mathieu, Jacques. « Régime seigneurial ». L'Encyclopédie canadienne. Historica Canada. Dernière modification le 14 mai 2026. En ligne : <https://www.thecanadianencyclopedia.ca/fr/article/regime-seigneurial> Consulté au printemps 2025.
- Deux Rives. « La Collection Denis St-Martin : billet de concession Catherine Legardeur ». Les 2 Rives, 25 juillet 2017. En ligne : <https://les2rives.com/la-collection-denis-st-martin-billet-de-concession-catherine-legardeur/>. Consulté au printemps 2025.



- Pelletier, Louise. « Les capsules historiques de Louise Pelletier : No 3 : Histoire des femmes, colonisation à 1945 ». LaRPV.tv, 29 juin 2020. En ligne : <https://larpv.tv/les-capsules-historiques-de-louise-pelletier-no3-histoire-des-femmes-colonisation-a-1945/>. Consulté au printemps 2025.
- « Seigneures et pouvoir féminin dans l'histoire du Québec : conférence par Benoît Grenier ». SorelTracy Magazine, 16 avril 2014. En ligne : <https://www.soreltracy.com/2014/avril/16a2.html>. Consulté au printemps 2025.
- Marando, Nancy. L'Ordre des pharmaciens du Québec : 150 ans d'histoire. Montréal : Ordre des pharmaciens du Québec, 2021. PDF. En ligne : https://www.opq.org/wp-content/uploads/2020/12/OPQ_livre150e_VF_15fev2021.pdf. Consulté au printemps 2025.
- Rochon, Sylvain. « Serge Péloquin souhaite que Québec trouve une façon de saluer la Soreloise Rose-Adrienne Provost, première femme pharmacienne au Québec ». CJSO 101,7 FM, 13 mars 2019. En ligne : <https://www.cjsoc.ca/serge-peloquin-souhaite-quebec-trouve-facon-de-saluer-soreloise-rose-adrienne-provost-premiere-femme-pharmacienne-quebec/>. Consulté au printemps 2025.
- Marando, Nancy. « 1938 : Sœur Marie-Cyprien devient la première religieuse pharmacienne et ouvre la voie à ses collègues ». Histoire de la pharmacie au Québec, 3 novembre 2015. En ligne : <https://histoirepharmacie.wordpress.com/2015/11/03/1938-soeur-marie-cyprien-devient-la-premiere-religieuse-pharmacienne-et-ouvre-la-voie-a-ses-collegues/>. Consulté au printemps 2025.
- Collin, Johanne. « Les femmes dans la profession pharmaceutique au Québec : rupture ou continuité ? » Recherches féministes 5, no 2 (1992) : 31-56. Québec : Université Laval. En ligne : <https://www.erudit.org/fr/revues/rf/1992-v5-n2-rf1646/057698ar/>. Consulté au printemps 2025.
- Équipe CJSO. « Le lien entre la première pharmacienne au Québec et un officier de l'armée anglaise ». CJSO 101,7 FM, 6 novembre 2023. En ligne : <https://www.cjsoc.ca/le-lien-entre-la-premiere-pharmacienne-au-quebec-et-un-officier-de-larmee-anglaise/>. Consulté au printemps 2025.
- Rousseau, Guildo. « Barthe, Georges-Isidore (baptisé Isidore) ». Dictionnaire biographique du Canada, vol. XII (1891-1900). Université Laval et University of Toronto. En ligne : https://www.biographi.ca/fr/bio/barthe_georges_isidore_12F.html. Consulté au printemps 2025.



- Hebdos Québec. Histoire de la presse québécoise. Montréal : Hebdos Québec, 2008. Document PDF numérisé. En ligne : https://oraprdnt.uqtr.quebec.ca/portail/docs/GSC1869/O0001106901_Histoire_de_la_Presse_compressed.pdf. Consulté au printemps 2025.
- Ministère de la Culture et des Communications du Québec. « La Gazette de Sorel ». Répertoire du patrimoine culturel du Québec. En ligne : <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/detail.do?methode=consulter&id=16151&type=pge> Consulté au printemps 2025.
- Pontbriand, Mathieu. « Georges-Isidore Barthe : journaliste, maire et député en simultané ». Néomédia Sorel-Tracy, Société historique Pierre-De-Saurel. En ligne : <https://www.sorel-tracyexpress.ca/actualites/culturel/149301/georges-isidore-barthe-journaliste-maire-et-depute-en-simultane>. Consulté au printemps 2025.
- St-Arneault, Jean-Claude. « De Saurel à Sorel en passant par William-Henry ». Cap-aux-Diamants : la revue d'histoire du Québec, no 29 (printemps 1992) : 51-56. Québec : Les Éditions Cap-aux-Diamants. En ligne : <https://www.erudit.org/fr/revues/cd/1992-n29-cd1040042/8016ac/> Consulté au printemps 2025.
- Cité de Sorel, 1642-1967. Sorel : Commission du 325^e anniversaire de Sorel, 1967.
- Pelletier, Louise. *Le premier chemin de fer à Sorel : le Drummond Arthabaska et l'Hôtel Rail Road*. Étude historique réalisée par Louise Pelletier, chercheuse et historienne, août 1987–août 1996. Publiée sur LaRPV.tv, 13 novembre 2013. En ligne : <https://larpv.tv/le-premier-chemin-de-fer-a-sorel-et-lhotel-rail-road-par-louise-pelletier/> Consulté au printemps 2025.
- Ministère de la Culture et des Communications du Québec. « Barthe, Georges-Isidore ». Répertoire du patrimoine culturel du Québec. En ligne : <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/detail.do?methode=consulter&id=26835&type=pge> Consulté au printemps 2025.
- Pontbriand, Mathieu. « Ma prochaine conférence : Bris d'aqueduc à Sorel – la rivalité politique entre Georges-Isidore Barthe et Michel Mathieu dans les années 1870 ». Mathieu Pontbriand (blogue), 3 mars 2014. En ligne : <https://mathieupontbriand.wordpress.com/2014/03/03/ma-prochaine-conference-bris-daqueduc-a-sorel-la-rivalite-politique-entre-georges-isidore-barthe-et-michel-mathieu-dans-les-annees-1870/> Consulté au printemps 2025.



- Littérature Sorel-Tracy. « Arrêt 6 – Drame d’une vie réelle... Georges-Isidore Barthe ». Une ville à raconter : la promenade littéraire. En ligne : <https://www.unevillearaconter.com/la-promenade-litteraire/les-arrets/6>. Consulté au printemps 2025.
- Lessard, Jean-Louis. « Drames de la vie réelle ». Laurentiana (blogue), 18 janvier 2019. En ligne : <https://laurentiana.blogspot.com/2019/01/drames-de-la-vie-reelle.html>. Consulté au printemps 2025.
- Assemblée nationale du Québec. « Joseph-Willie Robidoux (1884-1962) ». Répertoire des parlementaires québécois depuis 1792. En ligne : <https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/robidoux-joseph-willie-5129/biographie.html>. Consulté au printemps 2025.
- SorelTracy Magazine. « Galerie des députés de Richelieu ». Section Politique et historique. En ligne : <https://www.soreltracy.com/politique/galerierichelieu/>. Consulté au printemps 2025.
- Plante, Roland. « Hôpital Général de Sorel ». Courriel Saurelois, SorelTracy Magazine, 27 août 2018. En ligne : <https://www.soreltracy.com/chroniques/courrielsaurelois/2018/aout/27a.html>. Consulté au printemps 2025.
- Plante, Roland. « Histoire de l’Hôpital Richelieu de Sorel ». Courriel Saurelois, SorelTracy Magazine, 14 décembre 2017. En ligne : <https://www.soreltracy.com/chroniques/courrielsaurelois/2017/dec/24d.html>. Consulté au printemps 2025.
- Ministère de la Culture et des Communications du Québec. « Maison Joseph-Willie-Robidoux ». Répertoire du patrimoine culturel du Québec. En ligne : <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=199629&type=bien>. Consulté au printemps 2025.
- Lavoie, Joanie. « Nos prêtres dans le paysage sherbrookois : Mgr Philippe-Servule Desranleau ». Centre d’archives Mgr-Antoine-Racine – Diffusion, 24 mars 2022. En ligne : <https://www.archivesmgrracine.org/diffusion/2022/03/24/nos-pretres-dans-le-paysage-sherbrookois-mgr-philippe-servule-desranleau/>. Consulté au printemps 2025.



- Société historique Pierre-De-Saurel. « Les grèves de Sorel en 1937 : un bras de fer entre la famille Simard et le curé de Saint-Pierre, Mgr Philippe-S. Desranleau ». En ligne : <https://shps.qc.ca/product/les-greves-de-sorel-en-1937/> . Consulté au printemps 2025.
- Rouillard, Jacques. *Les grèves de Sorel en 1937 : un bras de fer entre la famille Simard et le curé de Saint-Pierre, Mgr Philippe-S. Desranleau*. Sorel-Tracy : Société historique Pierre-de-Saurel, 2010. 105 p. ISBN 978-2-9811668-0-7
- Grégoire-Racicot, Louise. « Un bras de fer entre la famille Simard et Mgr Desranleau ». Journal Les 2 Rives, 1^{er} mai 2017. En ligne : <https://les2rives.com/un-bras-de-fer-entre-la-famille-simard-et-mgr-desranleau/> . Consulté au printemps 2025.
- Régie du Séminaire de Sherbrooke et Archidiocèse de Sherbrooke. « Mgr. Philippe Desranleau (1941-1952) ». Virtual Exhibition – Construction History of the Sherbrooke Cathedral and the Bishop’s Palace. En ligne : <https://expo.rassas.org/en/history/bishops-and-archbishops/mgr-philippe-desranleau-1941-1952>. Consulté au printemps 2025.

SAINT-JOSEPH-DE-SOREL:

- Technique : Revue industrielle (Industrial Review), Février 1952. Collections de BAnQ (Bibliothèque et Archives nationales du Québec). En ligne. <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/4296428?docsearchtext=sorel%20navires%201845> Consulté au printemps 2025.
- Université Laval, Le port de Sorel, Inventaire des ressources ethnologiques du patrimoine immatériel (IREPI). <https://www.irepi.ulaval.ca/fiches/le-port-de-sorel>. Consulté au printemps 2025.
- St-Arneault, Jean-Claude. « De Saurel à Sorel en passant par William-Henry ». Cap-aux-Diamants : la revue d’histoire du Québec, no 29 (printemps 1992) : 51-56. Québec : Les Éditions Cap-aux-Diamants. En ligne : <https://www.erudit.org/fr/revues/cd/1992-n29-cd1040042/8016ac/> . Consulté au printemps 2025.
- BaladoDécouverte. « Une économie florissante ». Circuit patrimonial de Sorel-Tracy. <https://baladodecouverte.com/circuits/846/poi/9650/une-economie-florissante>. Consulté au printemps 2025.



- Gouvernement du Québec, *Ancien site de la Sincennes-McNaughton Line*, Répertoire du patrimoine culturel du Québec. <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/detail.do?methode=consulter&id=199695&type=bien>. Consulté au printemps 2025.
- Gouvernement du Québec. Sincennes-McNaughton Line. Répertoire du patrimoine culturel du Québec. <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/detail.do?methode=consulter&id=26825&type=pge>. Consulté au printemps 2025.
- Couillard-Després, Azarie. *Histoire de Sorel de ses origines à nos jours*. Montréal : Imprimerie des Sourds-Muets, 1926. 343 p., [18] f. de planches : illustrations, armoiries, carte, plans, portraits ; 24 cm. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ). https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2022189?docref=fiS_PP75rCqG_M35Rd-VnrQ. Consulté au printemps 2025.
- Pontbriand, Mathieu. « La viande froide du journal Le Sorelois ». Le blogue de Mathieu Pontbriand, 20 septembre 2015. <https://mathieupontbriand.wordpress.com/2015/09/20/la-viande-froide-du-journal-le-sorelois/>. Consulté au printemps 2025.
- Pelletier, Louise. « Toponyme Quartier McCarthyville (Saint-Joseph-de-Sorel) 1866-1867 ». LaRPV.tv, 18 février 2021. <https://larpv.tv/toponyme-quartier-mc-carthyville-saint-joseph-de-sorel-1866-1867-par-louise-pelletier/>. Consulté au printemps 2025.
- Pelletier, Louise. « Patrimoine naval – La famille McCarthy ». LaRPV.tv, 12 novembre 2020. <https://larpv.tv/patrimoine-naval-la-famille-mc-carthy-par-louise-pelletier/>. Consulté au printemps 2025.
- Plante, Roland. « Chantiers du Gouvernement ». Courriel Saurelois, 17 novembre 2018. SorelTracy.com. <https://www.soreltracy.com/chroniques/courrielsaurelois/2018/nov/17n.html>. Consulté au printemps 2025.
- Biophare. « L'origine et l'apogée de la construction navale à Sorel », L'Appel du large. <https://www.appeldularge.com/origine-et-apogee/les-chantiers-maritimes-a-sorel-avant-marine-industries/multiplication-des-compagnies-navales-au-19e-siecle.php>. Consulté au printemps 2025.



- Cité de Sorel, 1642-1967. Sorel : Comité du 325^e anniversaire de Sorel, 1967. Disponible dans les Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
Reproduction numérique diffusée par Mes-Racines. <https://www.mes-racines.ca/fichiers/Villes%20et%20villages/Québec/16%20-%20Montérégie%20AH/Pierre-De%20Saurel/Sorel-Tracy/Cité%20de%20Sorel%20-%201642-1967/Cité%20de%20Sorel%20-%201642-1967.pdf> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 23 mars 1872. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2709681?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 2 juin 1866. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2709135?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 12 janvier 1881. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2710830?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Plante, Roland. « Sorel maritime ». Courriel Saurelois, 26 juin 2018. SorelTracy.com.
<https://www.soreltracy.com/chroniques/courrielsaurelois/2018/juin/26j.html>. Consulté au printemps 2025.
- Parlement du Canada. *Thomas McCarthy*. ParlInfo – Profil des parlementaires.
https://lop.parl.ca/sites/ParlInfo/default/fr_CA/Personnes/Profil?personId=14436. Consulté au printemps 2025.
- La Minerve. 11 juin 1859. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/4130864?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 4 septembre 1867. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2709208?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.



- L'Événement. 5 décembre 1867. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/4536554?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 29 avril 1868. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2709275?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 3 juin 1868. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2709285?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.
- Gazette de Sorel. 31 octobre 1868. Collections de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ).
<https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2709328?docsearchtext=gazette%20de%20sorel%20mccarthy> Consulté au printemps 2025.

SAINT-ROBERT :

- Gilles Salvas, maire de Saint-Robert.

SAINT-ROCH-DE-RICHELIEU :

- Martin Larivière, propriétaire de la traverse de Saint-Roch-de-Richelieu.

SAINT-GÉRARD-MAJELLA :

- Germaine Thibault et Jean-Claude Tessier, propriétaires de la ferme Tessibeu.



YAMASKA :

- André Parenteau.
- Diane De Tonnancourt, ex-mairesse de Yamaska.
- « La promesse d'un patriote ». Histoire Sainte du Canada.
<https://histoiresainteducanada.ca/une-promesse-accomplie/> . Consulté au printemps 2025.
- The Historical Marker Database (HMdb). Calvaire de Yamaska Historical Marker. Yamaska-Est (Pierre-De Saurel), Québec. <https://www.hmdb.org/m.asp?m=140172>. Consulté au printemps 2025.
- Martin, Stéphane. « Le créateur du calvaire de Yamaska est maintenant connu ». Les 2 Rives, 26 septembre 2016. <https://les2rives.com/le-createur-du-calvaire-de-yamaska-est-maintenant-connu/>. Consulté au printemps 2025.
- Gouvernement du Québec. *Bataille de Saint-Denis*. Répertoire du patrimoine culturel du Québec. <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/detail.do?methode=consulter&id=18523&type=pge>. Consulté au printemps 2025.
- Caissie, Frances. « GODEFROY DE TONNANCOUR, LOUIS-JOSEPH ». Dictionnaire biographique du Canada, vol. 4. Université Laval / University of Toronto. https://www.biographi.ca/fr/bio/godefroy_de_tonnancour_louis_joseph_4F.html. Consulté au printemps 2025.
- Ville de Montréal. « Étienne Roberth de la Morandière ». Encyclopédie du MEM – Centre des mémoires montréalaises, 13 janvier 2016. <https://ville.montreal.qc.ca/memoiresdesmontrealais/etienne-robert-de-la-morandiere>. Consulté au printemps 2025.
- The French-Canadian Genealogist. « Le Procureur du roi ». Consulté le 9 juillet 2026. <https://www.tfcg.ca/procureur-du-roi-nouvelle-france>. Consulté au printemps 2025.
- Gouvernement du Québec. *Récollets*. Répertoire du patrimoine culturel du Québec. <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=8160&type=pge>. Consulté au printemps 2025.



- Ville de Trois-Rivières. *Récollets, boulevard des*. Répertoire de la toponymie de la Ville de Trois-Rivières. <https://www.v3r.net/culture/histoire-et-patrimoine/toponymie/toponyme/recollets-2/>. Consulté au printemps 2025.
- Trois-Rivières Numérique. *Seigneurie de Pointe-du-Lac (ou fief De Tonnancour)*. Publication du 1^{er} septembre 2024. <https://troisrivieresnumerique.ca/documents/seigneurie-de-pointe-du-lac-ou-fief-de-tonnancour/>. Consulté au printemps 2025.
- Usito. *Fief*. Dictionnaire Usito, Université de Sherbrooke. <https://usito.usherbrooke.ca/d%C3%A9finitions/fief> . Consulté au printemps 2025.
- Mark, Harrison W. « Invasion du Québec ». Traduit par Babeth Étiève-Cartwright. Encyclopédie de l'Histoire du Monde (World History Encyclopedia), 23 janvier 2024. <https://www.worldhistory.org/trans/fr/2-2354/invasion-du-quebec/>. Consulté au printemps 2025.
- Parcs Canada. *Événement historique national du Siège de Québec en 1775-1776*. Répertoire des désignations d'importance historique nationale. https://www.pc.gc.ca/apps/dfhd/page_nhs_fra.aspx?id=1439. Consulté au printemps 2025.
- Assemblée nationale du Québec. Joseph-Marie Godefroy de Tonnancour (1750-1834) – Biographie. <https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/godefroy-de-tonnancour-joseph-marie-3461/biographie.html>. Consulté au printemps 2025.
- Gauthier-Bérubé, Marijo. « L'invasion de 1775 au fort Saint-Jean à travers l'archéologie ». Histoire Canada, 5 décembre 2023. <https://www.histoirecanada.ca/consulter/armee-et-guerre/l-invasion-de-1775-au-fort-saint-jean-a-travers-l-archeologie>. Consulté au printemps 2025.
- Alloprof. *La guerre anglo-américaine de 1812*. Fiche d'histoire. <https://www.alloprof.qc.ca/fr/eleves/bv/histoire/la-guerre-anglo-americaine-de-1812-h1547> . Consulté au printemps 2025.
- Assemblée nationale du Québec. *Léonard Godefroy de Tonnancour (1793-1867)* – Biographie. <https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/godefroy-de-tonnancour-leonard-3463/biographie.html>. Consulté au printemps 2025.



- Chabot, Richard. « GODEFROY DE TONNANCOUR, LÉONARD ». Dictionnaire biographique du Canada, vol. IX. Université Laval / University of Toronto.
https://www.biographi.ca/fr/bio/godefroy_de_tonnancour_leonard_9F.html. Consulté au printemps 2025.
- Les Patriotes de 1837-1838. « Le charivari dans la Vallée du Saint-Laurent à l'époque des Rébellions ». Article diffusé le 20 mai 2000. 1837.qc.ca.
<https://www.1837.qc.ca/1837.pl?out=article&pno=analyse63>. Consulté au printemps 2025.
- GREER, Allan. *Habitants et Patriotes : la Rébellion de 1837 dans les campagnes du Bas-Canada*. Montréal, Boréal, 1997, p. 71-319.
- Assemblée nationale du Québec. Michel Fourquin, dit Léveillé (1791-1861) – Biographie.
<https://www.assnat.qc.ca/fr/deputes/fourquin-dit-leveille-michel-3239/biographie.html>. Consulté au printemps 2025.
- Histoire du Québec. La guerre des Éteignoirs. <https://histoire-du-quebec.ca/guerre-eteignoirs/>. Consulté au printemps 2025.
- Comité du 250^e anniversaire de Yamaska. Yamaska : 250^e anniversaire, 1727-1977. Yamaska, 1977.

